

Resumen

Durante el año 2022, la frontera norte del Ecuador, en particular la provincia del Carchi, experimentó una creciente problemática de seguridad, caracterizada por actividades ilegales como el tráfico de drogas, el contrabando y la migración irregular. Estos desafíos representan una seria amenaza para la integridad territorial del país y la seguridad de la población local. Para abordar esta problemática, se llevó a cabo una investigación que analizó los factores geoeconómicos que influyen en esta situación.

La investigación se centra en tres objetivos específicos: identificar y analizar los principales factores geoeconómicos que inciden en la inestabilidad y la seguridad en la frontera norte, investigar la relación entre actividades ilegales y factores geoeconómicos, y determinar cómo la proximidad geográfica con zonas de producción y de drogas en Colombia influye en la problemática de seguridad en la región.

Se encontró que la falta de oportunidades laborales, el subdesarrollo y la pobreza en la provincia del Carchi crean un entorno propicio para el florecimiento de actividades ilegales. Además, la posición geográfica estratégica de la provincia en la frontera con Colombia facilita la entrada y salida de bienes ilícitos, como drogas y contrabando.

Para abordar estos desafíos, el gobierno ecuatoriano implementó estrategias militares integrales, incluyendo un despliegue masivo de fuerzas de seguridad en la frontera y patrullajes estratégicos. También se promovió la colaboración interinstitucional y se buscaron relaciones internacionales para respaldar la seguridad en la región.

Si bien se lograron avances positivos, la persistencia de actividades ilegales y la complejidad de la situación resaltan la necesidad de mantener un enfoque continuo y adaptable para garantizar la seguridad y la estabilidad en la frontera norte del Ecuador, específicamente en la provincia del Carchi.

Palabras clave: desafíos de seguridad, factores geoeconómicos, frontera norte

Abstract

During 2022, the northern border of Ecuador, particularly the province of Carchi, experienced a growing security challenge characterized by illegal activities such as drug trafficking, smuggling, and irregular migration. These challenges pose a serious threat to the country's territorial integrity and the safety of the local population. To address this issue, an investigation was conducted to analyze the geo-economic factors influencing this situation.

The research focused on three specific objectives: identifying and analyzing the main geo-economic factors affecting instability and security in the northern border, investigating the relationship between illegal activities and geo-economic factors, and determining how the geographical proximity to drug production and trafficking areas in Colombia influences security issues in the region.

It was found that the lack of job opportunities, underdevelopment, and poverty in the province of Carchi create a conducive environment for the flourishing of illegal activities. Additionally, the province's strategic geographical position on the border with Colombia facilitates the entry and exit of illicit goods such as drugs and contraband.

To address these challenges, the Ecuadorian government implemented comprehensive military strategies, including a massive deployment of security forces on the border and strategic patrols. Inter-institutional collaboration was also promoted, and international relationships were sought to support security in the region.

While positive progress was achieved, the persistence of illegal activities and the complexity of the situation highlight the need to maintain a continuous and adaptable approach to ensure security and stability on the northern border of Ecuador, specifically in the province of Carchi.

Keywords: security challenges, geo-economic factors, northern border